



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

FUNDAMENTOS

En momentos de adversidad, la búsqueda cooperativa de soluciones para la comunidad, sin la intención de rédito personal alguno, es un acto de rebeldía, de corazón y humanidad. La Asociación Civil que nace en Bariloche "Diseñadores sin Fronteras" hace esto mismo: a través un enfoque creativo de diseño, crean soluciones posibles, accesibles y socializando la información para que todos y todas puedan acceder.

Diseñadores sin Fronteras (DsF) es una organización sin fines de lucro, que nace en la ciudad rionegrina de San Carlos de Bariloche en el año 2021, y crece en acciones en toda latinoamérica.

Velando por el trabajo colaborativo y nucleando un equipo importante de voluntarios interdisciplinarios, los referentes actuales son Manuel Rapoport y Peter Schwarzbock.

DsF Tiene como objetivo promover el desarrollo sustentable y el cumplimiento de los Derechos Humanos fortaleciendo las poblaciones en situación de vulnerabilidad a través de metodologías y herramientas de diseño. En otras palabras, DsF cree en el diseño como herramienta clave para el desarrollo humano.

Un buen ejemplo de lo que implica el diseño aplicado a las necesidades de poblaciones en situación de vulnerabilidad es el caso de los trineos y raquetas que diseñaron desde DsF. Las nevadas del invierno 2020 fueron particularmente copiosas en la región de la estepa patagónica de las provincias de Neuquén, Río Negro, y Chubut.

Muchos pobladores fueron tomados por sorpresa, ya que desde 1984 no caía tanta nieve, en este caso hasta un metro y medio. Esto hizo que algunos pobladores quedaran aislados o imposibilitados para movilizarse a socorrer al ganado (ovino y caprino) que fue quedando enterrado bajo el manto níveo. Desde Diseñadores sin Fronteras, se comenzó con el proyecto de trabajar en conjunto con los pobladores y las comisiones de fomento para buscar una solución que les permita favorecer su desplazamiento. La primer tarea fue pensar en un diseño, en una herramienta concreta: diseñar y producir raquetas de nieve que se pudieran fabricar rápido y a bajo costo. Paralelamente, otra línea fue pensar sobre la idea de que la gente pudiera resolver con lo que tuviera a mano.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

Así se propuso un diseño de raquetas con materiales del lugar; teniendo en cuenta las herramientas disponibles y los saberes de los pobladores, no sólo para que puedan hacer sus propias raquetas y sino también trineos de carga. De esta manera, se lanzó una campaña solidaria para conseguir recursos que permitan realizar lo más rápido posible trineos y raquetas. Para esto se recibieron esquíes en desuso (material fundamental para hacer los trineos) y donaciones de dinero y materiales. Además, varias personas donaron su trabajo para la producción. También se trabajó con Radio Nacional para difundir unos micros radiales (o tutoriales) que enseñan cómo hacer las propias raquetas y trineos con materiales sencillos. Estos fueron audios explicativos de difusión masiva. Además, se acompañó con infografías o dibujos explicativos de cómo hacerse los equipos, que también fueron distribuidos sobre todo en escuelas y centros comunitarios.

También se fabricaron y distribuyeron 15 trineos y 30 pares de raquetas de nieve, llegando a localidades como Cerro Alto, Coquelén, Panquehuau, Arrollo Blanco, Villa Llanquín y Pichileufu.

Las personas que forman parte Diseñadores Sin Fronteras son profesionales o personas idóneas provenientes de todas las ramas del diseño: gráfico, industrial, textil, etc. que de forma voluntaria tienen vocación por buscar soluciones útiles para poblaciones en situaciones vulneradas. Su página web www.disinfronteras.org invita a conocer mas de sus proyectos, a proponer ideas y a sumarse al grupo de voluntariado.

Destacamos esta iniciativa local de alcance nacional y de gran importancia para nuestra ciudad y provincia con el fin de promover el desarrollo de proyectos tan innovadores y de interés nacional.

Por ello;

Autoría: Julia Elena Fernández.

Acompañantes: Claudia Contreras, Graciela Vivanco, Adriana del Agua y Juan Pablo Muena.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO

D E C L A R A

Artículo 1°.- De interés social y cultural la labor realizada por la Asociación Civil Diseñadores Sin Fronteras de San Carlos de Bariloche, cuyo objetivo es promover el desarrollo sustentable y el cumplimiento de los Derechos Humanos fortaleciendo las poblaciones en situación de vulnerabilidad a través de metodologías y herramientas de diseño.

Artículo 2°.- De forma.